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□记者 杨凤轩 特约记者 张俊望

首善之区，词典给出的注释有二：其一为行政中心地
带，其二为最好的地方。

主体位于洛河以南的洛龙区，如今的目标就是要打
造洛阳的“首善之区”。在通往“首善”的道路上，该区除
在经济和商业发展上下功夫，还力求群众生活幸福。

□记者 徐翔 特约记者 宋会杰/文 通讯员 田义伟/图

大型超市、综合百货、滨河公园……如今的宜阳越来越漂亮，人们开始在当
地买房购铺，青岛啤酒、南京雨润等许多知名企业也选择落户宜阳，在洛河之畔
规划着美好的发展蓝图。

是的，宜阳正以其独特的魅力吸引着更多人的目光。在不久的将来，宜阳
和洛阳将有机融合一体发展，市民更是可以欣赏着河畔美景，沿着洛河边走到
宜阳。

青岛啤酒、南京雨润等知名企业纷纷在宜阳投资建厂，
看中的是这里——

山为屏，河成湖
城在山水间，魅力无极限

城市的环境，是招商引资的重
要筹码。宜阳近年来招商引资的
成果让周边很多县区眼红，产业集
聚区更是连续在全市、全省获得荣
誉。这一切与宜阳优美的环境不
无关系。

在宜阳产业集聚区的产品展
示厅内，摆放着区内142家企业的
产品样品。幺口香馍干、黑苦荞

茶、硅胶泳帽、手机锂电池、水泥、
地板砖、重大节日时市区上空绽放
的朵朵礼花……这些都产自宜
阳。今后，市民还可以喝到产自宜
阳的青岛啤酒，吃上在宜阳生产加
工的雨润冷鲜肉及肉制品等。

宜阳县委书记王琰君说，今
后，宜阳县南边的锦屏山将建起生
态文化主题公园，北部的香鹿山要

建设中原著名的生态旅游产业
园。届时，宜阳县将形成“山为屏，
河成湖，城在山水间”的山水园林
生态城市布局。宜阳的招商引资
对象也将瞄准国际国内500强和
行业100强企业。“相信不久的将
来，会有更多的人来宜阳旅游和居
住，还会有更多的大型企业落户宜
阳。”王琰君说。

环境好了，来投资建厂的多了

站在洛河南岸的滨河公园向
北看去，一栋栋高层建筑在如镜般
的洛河水面上形成倒影，宛如一幅
生动的油画。洛河两岸的地块，目
前已成为宜阳最炙手可热的“宝
地”，常常是小区还没建好，房子就
被抢购一空。

购买了沿河高层住宅的张女
士说，在没有实施阳光水岸工程之
前，住在洛河边的人会被大家取

笑。“现如今颠倒过来了，谁家要是
买了洛河边上的房子，就会倍儿有
面子。”张女士说。

在一个刚建成的高层小区门
前，我们见到了看完房的老赵。老
赵在市区做生意，对这里的房子非
常满意，近期就准备“出手”了。他
坦言：“这里房价相对便宜，而且风
景优美，最重要的是以后滨河北路
会直接从小区旁经过，回市区更加

方便。”
漫步在前进大桥上，张午丙指

着东边正在建设的工地说，阳光水
岸工程建成后，洛河宜阳段水系将
与市区水系实现无缝对接，形成全
长25公里、拥有8级橡胶坝、水域
面积 833 万平方米、绿地面积
3400 亩的亮丽城市风景线。届
时，欣赏着沿河的美景，人们可以
散着步从洛阳走进宜阳。

环境好了，来居住的人多了

现在驾车沿洛宜快速通道去
宜阳，进入宜阳境内后，想必很多
人都会对道路北侧一个古色古香
的阁楼产生兴趣：这是什么？

答案也许会让你大跌眼镜：这
既不是什么历史遗迹，也不是标志
性建筑，而是三层结构的洛河橡胶
坝管理房。

站在管理房最高层向西眺望，
眼前的景象像极了洛浦公园：洛河
穿境而过，栋栋高楼拔地而起，座
座大桥雄姿倒映，两岸胜景如画。
这里，就是宜阳的滨河公园。

午后的暖阳下，在滨河文化广
场上的一张座椅上，马先生正抱着
他5个月大的外孙晒太阳。马先生
的家与滨河公园仅一路之隔，谈起
这里的变化，他有说不完的话。

“原来这里是一个荒土坝，坝
上长着几棵野生杨树，我们经常来
挖野菜。”马先生说，那时河道里乱
石成堆，一些人还在上面开荒种
地。滨河公园开建后，这里的环境
不但一天比一天好，而且还修建了
游园、广场，成为人们休闲锻炼的
首选场所。

宜阳县水利局局长张午丙说，
2009年，围绕提高洛河防洪标准以
及打造沿河休闲生态经济带、生态
水系长廊的发展目标，宜阳县投资
16.1亿元，实施阳光水岸建设工程。
该工程分四期实施，包含河道治理、
河堤加固、生态绿化、亮化等项目。

“目前，一、二、三期工程相继
建成投用。洛河宜阳县城段形成
了长6公里、面积3680亩、蓄水量
430万立方米的洛河水域，还包含
22个游园广场和50万平方米的绿
色长廊。”张午丙说。

阳光水岸，打造生态水系长廊

经济和商业快速发展，未来将给
洛龙区的居民带来实实在在的感受

建设“首善之区”
展望幸福生活

解稳丛和乡亲们曾经生活的
土地上，如今矗立着洛龙产业集
聚区。

今年3月，洛龙产业集聚区被
省政府批准为省级高新技术开发
区。园区目前已形成硅光伏（光
电、光热）、先进装备制造、新材料
等三大主导产业集群，以电子信
息为主导的战略新型产业集群也
正在兴起。

今年11月30日，洛龙区委、
区政府下发文件，决定用3年到5
年时间，将洛龙区打造成为一个
经济更发达、文化更繁荣、城市更
美丽、环境更优美、服务更完善、
社会更和谐、各项工作居全市前

列的“首善之区”。
如今的洛龙区，无论是正在

建设的正大城市广场暨市民中
心，或是即将建成的泉舜财富中
心，还是已经建好的宝龙城市广
场，都在吸引着市民的眼球。待
这3个大型休闲购物中心全部建
成使用后，开元大道中段将成为
洛龙区乃至全市范围内的商业
中心。

洛龙区委书记、经济开发区
党工委书记李钢锤说：“建立‘首
善之区’，不仅要专注当下，还要
着眼未来；不仅要让经济更发达，
还要让人民生活更幸福，这是时
代赋予我们的责任和使命。”

综合发展：三五年内打造一个“首善之区”

解稳丛现在的身份是洛龙区
龙祥小区八里凹居委会委员。几
年以前，她还是八里凹村的村委会
委员。别看职务上只是从“村”到

“居”的一字之变，在她看来，其中
的变化可谓天翻地覆。

“跟以前相比，现在我们的环
境、收入等方面，都有了很大的提
高。”解稳丛说，“挪”到小区中的八
里凹，既有村里的人情味，还有市
里的便捷化。

解稳丛说，2006年，龙祥小区
完工，她和500多名八里凹村村民
一起，离开了祖辈生活的土地，搬进
了崭新的小区。随着村民的入住，
安顿在小区中的八里凹村村委会改
名为八里凹居委会。经过选举，领
导班子基本没变，只是精简了部分
人员，解稳丛也留在了居委会中。

“尽管名称变了，但我们还是
以原来的村为单位，进行各方面管
理的。”解稳丛说，500多名村民住
在小区22号楼到26号楼内，周边
的几栋楼里住的是“老邻居”——
原东杨屯村的村民们。

“出租门面房有收入，个人还
有分红，闲暇了还能出去打工……
这日子怎么看都比原来强。”解稳
丛说，根据政策，洛龙区60周岁以
上的被征地农民每月可领280元

基本生活保障金，每半年每个村民
还能拿到1000多元分红。

为方便居民生活，新成立的东
杨屯和八里凹两个居委会合力，在
龙祥小区里建了一个菜市场，菜市
场旁还有一排小商店，基本满足了
村民们的日常生活。此外，两个居
委会还在小区里建起了篮球场、乒
乓球台，每个月还由两家轮流安排
放映露天电影。

解稳丛说，搬进小区的这些
年，变化的不只有生活水平，还有
居民的文化素质。

“刚搬来时，小区里每天都上
演‘天女散花’。”解稳丛说，“那会
儿大家基本上都是第一次住楼房，
处理家中的垃圾，常常是用塑料袋
一兜，不系口就顺着窗户就扔下来
了。垃圾在空中四散开来，弄得树
上、地上到处都是。”

看到糟糕的卫生环境，解稳
丛和居委会成员决定从自身做
起——他们只要看见小区有垃
圾，就会随手捡拾。渐渐地，村民
们自觉把垃圾扔进垃圾箱里，还有
越来越多的人自发加入到维护小
区环境的队伍中来。

“现在我们可是市级文明村，
今年还申报了省级卫生村。”说到
这里，解稳丛颇感自豪。

城乡一体：村委变居委，生活很幸福
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走基层 转作风 改文风

统筹提升六加一攻坚战统筹提升六加一攻坚战
贯彻十八大精神在基层贯彻十八大精神在基层


